
ПОКАЗАТЕЛИ
работы молочных ферм 

и комплексов

1-й показатель – надоено молока от каждой ко-
ровы на 23 ноября, 2-й – изменения за две недели 
(плюс-минус) в килограммах.

Новомоньинская
Бобья-Учинская
Уромская
Капустинская
Байситовская
Аксакшурская
Иваново-Самарская
Гожнинская
Абдэс-Урдэсская
Косоевская
Сырьезшурская
Кечурская
Баграш-Бигринская
Среднеюринская
Пуро-Можгинская
Валионская
Ильинская
Гужношурская
Старомоньинская
Центральная 

«Родина»
«Молния»
«Уромское»
«Югдон»
«Байситово» 
«Аксакшур»
«Югдон»
«Уромское»
«Восход»
«Уромское»
«Молния»
«Малопургинский»
«Первый май»
«Рассвет»
им. 10 лет УАССР
«Радуга-Агро»
«Ильинское»
«Первый май»
«Удмуртия»
им. 10 лет УАССР

20,1
19,9
19,8
19,5
19,5
17,2
16,7
16,2
15,2
14,5
13,9
13,4
13,4
13,1
12,3
12,2 
10,0
9,8
8,6
5,6

+0,8
+1,1
+0,8

–
–0,2

–
+1,8
–0,2

–
–

+0,9
+0,5

–
–0,2
+0,6
+1,2
+1,8

–
–

–0,1

Молочные комплексы
Нижнеюринский
Бурановский
Малопургинский
По району

«Юлдош»
им. 10 лет УАССР
«Первый май»

19,4
6,7
6,2

14,8

+0,2
+0,2

–
+0,4
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М а л о п у р г и н с к а я  р а й о н н а я  г а з е т а

Три смерти зарегистрированы в рай-
оне. Две из них криминала не имеют: 
умерли пожилые женщины в Бобья-Уче и 
Пугачёво. В третьем случае – убийство. В 
Курчум-Норье брат ударил брата ножом, 
нанеся ему смертельную рану. Возбужде-
но уголовное дело.

Сообщения об избиениях поступили от 
женщин из райцентра и из Пугачёво.

Ведётся работа с пятью заявлениями 
об угрозе убийством. Причём, из Яган-
Докьи поступило заявление о том, что 
мужчина, угрожая жене убийством, го-
нялся за ней с ножом. Об этом сообщил 
их ребёнок.

Краж было две: у жительницы Ягана из 
теплицы в огороде украдены 12 кур, а у 
жителя райцентра – 6000 рублей.

Жительнице Бобья-Учи позвонил муж-
чина, представившийся сотрудником 
компании Теле-2. После выполнения дей-
ствий, предложенных им, с банковской 
карты женщины были сняты 800 рублей.

Четыре кражи электроэнергии путём 
самовольного подключения к сети. Они 
выявлены в райцентре, в Миндерево и 
два случая в Норье.

В ходе совместного рейда работников 
лесхоза, полиции, прокуратуры в Минде-
рево был остановлен автомобиль «Урал», 
перевозивший брёвна из леса. Сопрово-
дительных документов на заготовленный 
лес у перевозчика не было.

На дорогах района было восемь транс-
портных происшествий. В двух из них по-
страдали люди: водитель, съехавший у 
Пугачёво в кювет и получивший перелом 
костей плеча, а также жительница Сара-
пула, которая пьяной шла посреди дороги 
возле АЗС в Кечёво и была сбита автомо-
билем. У неё закрытая черепно-мозговая 
травма, перелом рёбер и плечевой кости 
слева, врачи не исключают и травму по-
звоночника.

Дважды сотрудники полиции выезжали 
на семейные скандалы.

Брат убил брата

Служба 02 сообщает        

В минувший четверг под предсе-
дательством первого заместителя 
главы администрации – заместителя 
главы администрации по строитель-
ству, охране природы, ЖКХ, транс-
порту и связи В.А. Соколова про-
шло совещание с главами муници-
пальных образований по вопросам 
твёрдых коммунальных отходов. О 
предстоящей новой системе рабо-
ты с ними рассказал директор МУП 
«Управляющая компания в ЖКХ» 
Э.О. Султанов. 

Эдуард Олегович отметил, что но-
вая система обращения с твёрдыми 
коммунальными отходами вступает 
в силу с 1 января следующего года. 
По итогам конкурсного отбора в Уд-
муртии определён региональный 
оператор – ООО «Спецавтохозяй-
ство». Он будет обеспечивать сбор, 
транспортировку, обработку, утили-
зацию, обезвреживание, захороне-
ние твёрдых коммунальных отходов. 
Предприятие прибегнет к помощи 
компаний-подрядчиков, которые бу-
дут вывозить мусор. В нашем рай-
оне это МУП «Управляющая компа-
ния в ЖКХ». 

Как будет организована эта рабо-
та – зависит от жителей. Они сов-
местно с главами поселений долж-

ны определить места складирования 
отходов на улицах сёл и деревень, 
день и время приезда мусоровозов. 
Также от решения жителей будет за-
висеть, будут ли установлены в на-
селённых пунктах мусорные контей-
неры, или работа будет продолжена 
сигнальным методом (но отходы 
можно будет выносить в любом па-
кете). Если будут установлены муль-
ды, то закон требует, чтобы контей-
нерные площадки были с твёрдым 
покрытием, с трёх сторон огражде-
ны и укрыты сверху от атмосферных 
осадков. Это входит в обязанность 
муниципалитета. 

Региональный оператор сейчас 
работает по утверждению тарифа, 
максимально старается снизить его. 
Окончательный тариф будет принят 
до 20 декабря этого года. Следует 
отметить, что за вывоз крупногаба-
ритных отходов отдельно платить 
деньги не придётся. Их будут выво-
зить бесплатно по мере их накопле-
ния по заявкам. 

Плату за ТКО региональный опе-
ратор будет собирать с жителей сам 
и рассчитываться с перевозчиками. 

Физическим лицам договор с ре-
гиональным оператором заключать 
не надо. В декабре придут так назы-

ваемые нулевые платёжки за услуги 
по вывозу коммунальных отходов. 
При получении такой платёжки сто-
ит сверить данные – фамилию, имя, 
отчество, адрес, объём квадратных 
метров, количество проживающих. 
При несовпадении данных следует 
обратиться к региональному опера-
тору. Если кто-то работает, учится 
в другом регионе, деньги за вывоз 
ТКО за них можно не платить, но 
необходимо предоставить соот-
ветствующую справку. К примеру, 
справку из учебного учреждения, 
что студент учится очно. 

А вот руководителям организаций, 
учреждений и предприятий, индиви-
дуальным предпринимателям надо 
заключить договоры на вывоз ТКО с 
регоператором. Для их оформления 
необходимо заполнить анкету (блан-
ки её можно скачать в группе «МУП 
«Управляющая компания в ЖКХ» 
ВКонтакте vk.com/club147177759?w= 
wall-147177759_4603) и направить 
по адресу: 426008, УР, Ижевск,                                               
ул. Пушкинская, 268, литер Б. Кон-
тактный телефон 8 (3412)570-454.

Вопросов по переходу на новую 
систему обращения с отходами ещё 
много. По мере их решения будем 
информировать жителей района.

Как будут вывозить ТКО – зависит от жителей

Лишь на четырёх фермах продуктивность коров 
уменьшилась. На половине из них удои, благодаря 
усилиям тружеников хозяйств, пошли вверх. Это 
позволило увеличить районный показатель уровня 
удоев, а также реализацию молока. Именно объёмы 
его продажи определяют состояние касс сельхоз-
предприятий. Отметим также, что по сравнению с 
тем же днём минувшего года удои больше на 0,6 ки-
лограмма, а реализуется молока ежедневно боль-
ше прошлогоднего на 5,7 тонны.

С начала года получено 6167 телят, что на 166 
больше, чем в тот же день прошлого года. Пало нын-                                                                                                                    
че 28 телят против 51 к тому же времени года 2017.

Медленно растёт в сельхозпредприятиях поголо-
вье крупного рогатого скота, в том числе коров. И 
кое-кто достигнутое считает пределом. Но 80 лет 
назад в районе было 16643 (21774) головы КРС, 
15548 (около 4000) свиней, 7527 (88) лошадей и 
36107 (примерно 4500) овец и коз. В скобках при-
ведены данные ноября 2018 года с учётом личных 
подворий.

14 ноября 2018 г. в нашей районной 
газете была опубликована статья некое-
го И. Павлова «Посадили яблони в честь 
100-летия Комсомола» под псевдонимом 
(кстати, мне известны его персональные 
данные). Но, видимо, ему удобнее так 
врать и искажать факты, то ли в силу сво-
ей неосведомлённости, то ли по заказу 
или ещё чего-то... Начну с главного:

1) Стыдно перед учениками выпускного 
класса гимназии, которые, пусть и не в 
полном составе, участвовали под пролив-
ным дождём в разбивке сада. Стыдно, 
что там не было никаких представителей 
и руководителей предприятий и учреж-
дений района. В каком сне И. Павлову 
приснилась речь главы администрации 
района С.В. Юрина на посадке яблонь? 
Отзовитесь, пожалуйста, кто там его ви-
дел? И зачем его подставляет И. Павлов? 
Тоже заказ? Или желание у кого-то про-
гнуться? Самое страшное – чему Вы учи-
те детей, И. Павлов? К вранью с детства?

2) Комсомол – это дитя коммунистиче-
ской партии. Это известно всему взрос-
лому и старшему поколению. Кое-кто, 
кажется, стыдится этого. Почему-то в ста-
тье И. Павлова тщательно замалчивает-
ся, что инициатива посадить яблони при-
надлежит районному отделению КПРФ 
и конкретно депутату Госсовета Удмурт-
ской Республики П.В. Чушъялову (фрак-
ция КПРФ). Он профинансировал проект 
и лично участвовал в его реализации.

3) П.В Чушъялов и его команда органи-

зовали и провели в районе целый цикл 
мероприятий, посвящённых 100-летию 
комсомола, которые, к сожалению, ти-
хонько саботировались районной адми-
нистрацией. В частности, команда П.В. 
Чушъялова с этим циклом, к участию в 
котором она привлекла заслуженных ар-
тистов России и Удмуртской Республики, 
посетила все наши крупные населённые 
пункты. Администрация района тихо от-
крестилась от участия в этой работе. А 
жаль… О положительной реакции жите-
лей района на проведённые мероприя-
тия можно судить по статье Г. Назаровой 
«Вот это праздник!», опубликованной в 
этом же номере газеты. Финалом тор-
жеств в честь 100-летия ВЛКСМ была 
посадка яблонь на территории гимназии 
командой Чушъялова П.В. От этой ра-
боты представители районных властей 
тоже отказались по причине проливного 
дождя.

И последнее: И. Павлов! Я требую от 
Вас публичных извинений через газету 
«Маяк» за фальсификацию материалов, 
связанных с яблоневым садом. Команда 
Чушъялова П.В. и я лично благодарим 
завуча гимназии Зайцеву С.Н. за орга-
низацию посадки яблонь и одновремен-
но приносим извинения гимназистам за 
столь безответственную статью И. Пав-
лова.                                         

Г. СТАРКОВ, 
секретарь Малопургинского райкома 
ВЛКСМ в 1976–1979 г.г.

О том, как яблоневый сад 
к 100-летию комсомола разбивали

Под острым углом        

На актуальную тему        

В Казани завершился 
традиционный Всероссий-
ский турнир по лёгкой ат-
летике спортивных детско-
юношеских школ олимпий-
ского резерва и детско-
юношеских спортивных 
школ. На протяжении трёх 
дней шли упорные схватки 

за призовые места. Всего 
в турнире за них боролись 
около 900 спортсменов из 
45 городов страны. 

В числе участников этих 
соревнований высокого 
уровня были и предста-
вители Малопургинской 
спортивной школы. Луч-

ших результатов добился  
Владислав Кузнецов – на 
дистанции 800 метров он 
стал серебряным призё-
ром. 

Поздравляем Владисла-
ва и его тренера Руслана 
Васильевича Нилова с вы-
соким достижением! 

Награда высокой пробы
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К 50-летию Детской школы искусств       

После диагноза «пальцы короткие» я выбрала домру
Каждый из нас с самого дет-

ства стремится найти себя в 
каком-либо увлечении. Кто-то 
отдаёт предпочтение спорту, 
кто-то пению, другой танцам, 
некоторые видят себя великими 
художниками, а кто-то музыкан-
тами. И я не исключение. 

Когда мне было четыре года, 
мы с мамой гуляли по улице Ки-
рова, и я у неё спросила: «Что 
это за здание?» (тогда это было 
здание музыкальной школы, ко-
торое сейчас принадлежит Цен-
тру детского творчества). Она 
мне объяснила, что там учат 
детей играть на музыкальных 
инструментах. И вот… Я пошла 
в первый класс. С мамой мы от-
правились в музыкальную шко-
лу. 

У меня было желание научить-
ся играть на скрипке, но  в шко-
ле такого инструмента не было. 
Потом я выбрала фортепиано, 
но желающих овладеть игрой 
на нём было много и мне, как 
и многим другим, в группе не 
хватило места. Тогда я выбра-
ла гитару, но оказалось, у меня 
для игры на ней пальцы коротки. 
Мне предложили домру. Увидев 
этот инструмент впервые, я не 
знала, что и сказать. Тогда Ма-

рина Павловна Тубылова, мой 
будущий преподаватель, наигра-                                                               
ла мне знакомую мелодию. Зву-
чание этого инструмента так по-
нравилось, что я согласилась с 
предложением. 

Обучение в музыкальной шко-
ле было долгим, и в то же время 
года пролетели незаметно. Ка-
жется, только вчера ходила на 
уроки по специальности: соль-
феджио, музыкальная литерату-
ра, оркестр. А теперь… учусь в 
10 классе. Два года, как я окон-
чила Детскую школу искусств по 
классу домры, но со школой не 
попрощалась,  с 6 класса начала  
ходить на художественное отде-
ление. 

Наверное, у многих возник-
нет вопрос, как же всё успеваю, 
если честно, то и сама не знаю. 
Просто я не представляю своего 
расписания без школы искусств. 
Говорят, человек при желании 
может успеть всё, а у ленивого 
всегда найдётся причина без-
действовать. Про себя не могу 
сказать, что я очень активная, 
но в меру своих способностей 
стараюсь брать от жизни по мак-
симуму. 

На самом деле, ДШИ – это 
другой мир: здесь не ссорятся, 

не оскорбляют друг друга, не 
грубят старшим. Это начала за-
мечать недавно, наверное, пото-
му что больше времени уделяю 
размышлению и анализу. Я не 
стараюсь осудить кого-то, а ста-
раюсь найти в себе недостатки и 
ошибки. Ну и при возможности, 
конечно же, устраняю их. 

Девочка или мальчик, который 
обучался или обучается в школе 
искусств, никогда не будет по-
следним в каких-либо меропри-
ятиях. Потому что наша школа 
искусств даёт не только музы-
кальное, художественное или 
хореографическое образование, 
но и даёт развиваться в соци-
альном плане. 

Особо отмечу, что её ученики 
становятся более уверенными, 
потому что часто выступают на 
сцене, более общительными, 
так как знакомятся с людьми. 
Они учатся рационально рас-
пределять своё время, чтобы 
всё успеть, что немаловажно.                           
Думаю, многие со мной согла-
сятся. Я бы не утверждала это, 
если бы не прочувствовала всё 
на себе. 

В этом году Детская школа ис-
кусств отмечает юбилей. 50 лет 
– это полвека. А сколько у неё 

выпускников?! Многие из них 
сейчас преподают уроки в музы-
кальной школе, некоторые учат-
ся на музыкальных отделениях, 
а кто-то уже на заслуженном 
отдыхе. Время летит незаметно. 
Так много лет прошло, столько 
всего сделано, а жизнь не оста-
навливается, она кипит, бурлит 
и затягивает всех в себя. 

По этому поводу всех препо-
давателей и работников детской 
школы искусств от души по-
здравляю и желаю всего самого 
наилучшего. Крепкого здоровья, 
терпения и успехов в творческой 
жизни! Пусть ни у кого не уга-
сает желание любить работу и 
быть любимым на своём месте. 

Познакомиться с нашей за-
мечательной школой каждый 
малопургинец может в любое 
свободное время. На втором 
этаже всегда открыта выставка 
рисунков как профессиональных 
художников, так и обучающихся. 
Также есть возможность посе-
щения концертов, которые про-
ходят в концертном зале ДШИ. 
Школа искусств всегда рада Вас 
видеть!

Ещё раз поздравляю любимую 
школу с юбилеем! 

Лидия НЕКРАСОВА.

Полвека в нашей школе…
Полувековой юбилей работы в 

Пугачёвской средней школе учи-
телем математики отметила Ан-
гелина Борисовна Вершинина. 
Начало трудового стажа было 
положено в Кезской средней 
школе в 1967 году, затем рабо-
тала в Алнашах, а с 1968 года 
трудится в нашей школе. По 
сей день она учит детей решать 
уравнения, находить неизвест-
ное, чертить треугольники.  

Профессия педагога уникаль-
на. Учителем надо родиться. 
Ангелина Борисовна из учитель-
ской семьи, сама стала учите-
лем. Её дело продолжает млад-
ший сын Алексей Витальевич 
Вершинин, на факультете физи-
ческого воспитания учится дочь 
Алексея Витальевича – Татьяна.

Исстари учителями станови-
лись люди широкоэрудирован-
ные, идущие впереди своего 
времени, творческие, ищущие, 
яркие. Всё это есть в династии 
Вершининых. 

Проработав в школе много 
лет, Ангелина Борисовна знает: 
дети ждут на урок учителя требо-
вательного, но справедливого, 
грамотного, внимательного, по-
нимающего, с чувством юмора, 
творческого и готового оказать 
помощь в трудную минуту. На-
ставника, который сам «горит» 
на своём месте и умеет зажечь 
тех, ради кого идёт в школу, уме-
ющего повести за собой, инте-
ресного в общении, стремяще-
гося постоянно познавать новое 
и, конечно же, умеющего тонко 
чувствовать ребёнка. А.Б. Вер-
шинина – именно такой человек. 

Много лет она проработала за-                                                                                  
местителем директора по учеб-
но-воспитательной работе. Дели-                                                                                                   
лась опытом работы с коллега-
ми из школы и района, была на-
ставником молодым учителям.

Жизнь не стоит на месте, всё 
вокруг изменяется. Меняют-
ся нравы, меняются ученики. 
Не всё всегда бывает гладко в 
практике работающего учителя. 
Иногда опускаются руки. И ду-
маешь: а надо ли? И сам себе 
отвечаешь: надо! Надо готовить 
выпускников к успешной сдаче 
государственной итоговой ат-
тестации, надо идти в ногу со 
временем. Поэтому Ангелина 
Борисовна не останавливается 
на достигнутом. Она овладева-
ет современными методами и 
приёмами обучения, развивает 
у учащихся познавательную ак-
тивность и интерес к предмету, 
как на уроках, так и во внеуроч-
ное время. Системой продуман-
ных вопросов готовит детей к 
восприятию математических по-
нятий, применяет в своей рабо-                                                                                           
те элементы дифференциро-
ванного обучения. Различными 
средствами и приёмами сти-
мулирует мыслительную дея-
тельность учащихся. Её уроки 
характеризует атмосфера со-
творчества учителя и учащихся. 
Это уроки доброжелательного, 

искреннего, доверительного об-
щения. 

Готовя учащихся к самосто-
ятельной жизни, воспитывая 
у них потребность постоянно 
учиться, Ангелина Борисовна 
ведёт работу по формированию 
умений и навыков учебного тру-
да, учит планировать, контро-
лировать свою деятельность, 
сопоставлять, группировать 
материал, находить несколько 
решений одной задачи, выде-
лять главное, аргументировать, 
делать выводы. Она постепен-
но заменяет традиционные тех-
нические средства обучения на 
компьютерные, которые дела-
ют урок ещё более наглядным, 
способствуют более глубокому 
и осознанному усвоению изу-
чаемого материала, повышают 
интерес учащихся к математике. 
Ангелина Борисовна постоянно 
совершенствует педагогическое 
мастерство, много читает, изу-
чает передовой опыт, посещает 
курсы повышения квалифика-
ции. 

А.Б. Вершинина награждена 
Почётной грамотой Правитель-
ства Российской Федерации, 
она «Почётный работник общего 
образования Российской Феде-
рации», «Заслуженный работник 
образования Удмуртской Респу-
блики». Высокая квалификация, 
широкий кругозор, душевная 
щедрость – определяющие чер-
ты личности Ангелины Борисов-
ны. Она пользуется авторитетом 
в коллективе учителей, учащих-
ся и их родителей.

Полвека в школе… Трудно по-
верить...

От всей души желаем Анге-
лине Борисовне крепкого здо-
ровья, вдохновения, успехов в 
работе.

Учителя Пугачёвской школы.

Отмечена Дипломом финалиста
11–17 ноября в Удмуртии 

прошли Вторые Международные 
Парадельфийские игры. Это 
специальные творческие состя-
зания для инвалидов в области 
культуры и искусства, воплоще-
ние равных прав людей с огра-
ниченными возможностями на 
участие во всех областях жизни 
общества, поддержка и разви-
тие их способностей, «путёвка в 
жизнь» настоящим талантам.

В течение пяти дней парадель-
фийцы показывали мастерство 
в 29 номинациях в восьми видах 
искусств: музыкальное, изобра-
зительное, аудиовизуальное, 
театральное, хореографическое 
и цирковое искусство; литера-
тура (авторство) и жестовая 
песня. Оценивали конкурсантов 
не только профессиональное 
жюри, но и дети с ограничен-
ными возможностями здоровья. 

Также в рамках игр прошли раз-
личные мастер-классы.

Наш район на Парадельфий-
ских играх представила участ-
ница самодеятельного творче-
ства Иваново-Самарского ЦСДК 
Снежана Иванова в номинации 
«Народное пение» (руководи-
тель И.А. Токарева, концертмей-
стер В.А. Эркишев). В мае был 
отборочный тур регионального 
этапа формирования сборных 
команд для участия в финале 
игр. По его итогам 15 ноября в 
республиканском Доме народно-
го творчества прошёл Гала-кон-
церт участников Удмуртского ре-
гионального этапа игр. Снежана 
Иванова блестяще выступила с 
песней «Вордскем гуртэ» и была 
отмечена Дипломом финалиста 
Вторых Международных Пара-
дельфийских игр. 

Н. ПЕТРОВА. 

Вторые Парадельфийские игры       

Удмуртия в числе лидеров
Удмуртская Республика вошла в число лидеров по реализации

приоритетного проекта «Безопасные и качественные дороги». 
Диплом за высокую исполнительскую дисциплину при достижении 

приоритетных целей проекта вручил Главе Удмуртской Республики 
Александру Бречалову заместитель руководителя федерального 
дорожного агентства Игорь Астахов. Качество и своевременность 
выполнения задач в рамках проекта оценивались Росавтодором      
на основании данных программного комплекса «Эталон», объеди-
няющего в единую систему региональные проектные офисы по всей 
стране.

Поздравляя лидеров, Игорь Астахов подчеркнул, что проект                  
«Безопасные и качественные дороги» был признан одним из самых 
эффективных и удачных приоритетных проектов. По его мнению, 
это стало основанием для того, чтобы проект был расширен до мас-
штабов национального. В 2019 году в него войдут уже не 38, а 104 
городские агломерации. «Это накладывает на участников ещё боль-
шую ответственность», – заявил он. 

Изменен 
порядок выплат
В Удмуртии изменился поря-

док выплаты компенсации части 
родительской платы за детский 
сад. Он действует с IV квартала. 
Выплачивать компенсацию ча-
сти родительской платы будут с 
учётом нуждаемости. Право на 
её получение теперь имеют те, 
чей доход на каждого члена се-
мьи не превышает полуторной 
величины прожиточного мини-
мума для трудоспособного насе-
ления, а это 14512 рублей. 

Для назначения компенсации 
необходимо до 1 марта предста-
вить: свидетельство о рождении 
всех детей, свидетельство о бра-
ке, справку из сельсовета о со-
ставе семьи, форму 2-НДФЛ за 
2018 год обоих родителей, лице-
вой счёт (карта МИР), заявление 
о назначении компенсации. За 
IV квартал компенсация будет 
начисляться после предоставле-
ния документов, то есть, формы 
2-НДФЛ за 2018 год.

Заявление и документы для 
получения компенсации можно 
подать в МФЦ или орган мест-
ного самоуправления по месту 
жительства (централизованная 
бухгалтерия) и через личный ка-
бинет на портале Госуслуг (толь-
ко услуга – подача заявления). 

А. ГРИГОРЬЕВА,
ведущий специалист-эксперт. 
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В рамках Межрегио-
нальной научно-практи-
ческой конференции с 
международным участием 
«Библиотеки в структуре 
межкультурного взаимо-
действия народов России 
и стран ближнего и даль-
него зарубежья» в Малой 
Пурге прошло расширен-
ное заседание Межреги-
ональной общественной 
организации «Клуб ЮНЕ-
СКО «Содружество пав-
ленковских библиотек». К 
нам приезжали гости из 
11 районов республики и 8 
регионов страны. 

Для справки: Малопур-
гинская районная библио-
тека была открыта в 1905 
году на средства Флорен-
тия Фёдоровича Павлен-
кова, русского издателя, 
просветителя, публициста, 
переводчика, обществен-
ного деятеля и «крёстного 
отца» двух тысяч сельских 
читален. Она одна из ак-
тивных павленковских би-
блиотек Удмуртского фи-
лиала Содружества.

В районной библиотеке 
задорными песнями гос-
тей встретил ансамбль 
«Пурга мылкыд». Да так, 
что некоторые не удер-
жались и пошли в пляс. 
Для участников встречи 
проведена экскурсия по 
библиотеке, они посетили 
этноэкспозицию «К ис-
токам Воршуда – новый 
взгляд». А в Детской шко-
ле искусств прошло засе-
дание, на котором библио-
текари обсудили вопросы 
развития павленковских 
библиотек, делились опы-
том работы. Гостей при-

ветствовал глава района 
С.В. Юрин. Он отметил, 
что и в век информацион-
ных технологий печатная 
книга остаётся первоис-
точником знаний, что у неё 
есть будущее, и пожелал 
участникам заседания 
плодотворной работы. В 
знак уважения и за тёплый 
приём Сергею Василье-
вичу подарили книгу «Уд-
муртия в цитатах». Она, – 

подчеркнул глава района, 
– «лучший подарок». Вме-
сте с педагогами Баграш-
Бигринской школы присут-
ствующие исполнили гимн 
павленковских библиотек.

С докладами выступили 
ведущие практики библи-
отечного дела Свердлов-
ской, Челябинской, Том-
ской областей, Пермского 
края, Удмуртской Респу-
блики. Директор районной 

библиотеки Л.Г. Шуми-
лова поделилась опытом 
работы по мультикультур-
ному обслуживанию на-
селения в библиотеках 
Малопургинской центра-
лизованной библиотечной 
системы. Кстати, наша 
районная библиотека от-
мечена Благодарностью 
«Клуба ЮНЕСКО «Содру-
жество павленковских би-
блиотек».

Для гостей организа-
торы подготовили куль-
турную программу – экс-
курсии в музей-усадьбу 
писателя Удмуртии С.А. 
Самсонова в Сырьезшур 
и в Старомоньинский Дом 
ремёсел.

На следующий день в 
Доме Дружбы Народов 
прошёл второй республи-
канский форум «Молодые 
в библиотечном деле», в 
котором участвовала спе-
циалист районной библи-
отеки Асият Фишер. Она 
награждена Дипломом за 
первое место в конкурсе 
коллажей.  

Что обсудили библиотекари страны 
в Малой Пурге

«Э» или «Е»?

«Э» или «е» – с какой буквой пишется название де-
ревни Абдэс-Урдэс – никогда не задумывалась. Но не-
давно обратила внимание, что оно на вывесках вдоль 
федеральной трассы написано в двух вариантах. Когда 
едешь из Можги, проезжаешь мимо Абдэс-Урдэса, а ког-
да со стороны Малой Пурги – мимо Абдес-Урдеса. 

Так как же правильно-то? В администрации муници-
пального образования «Ильинское» ответили, что офи-
циально название деревни Абдэс-Урдэс. И в документах 
оно так значится. Обратилась к начальнику дорожного 
управления Л.Ф. Софронову. Он со мною согласился, 
что название населённого пункта указано неправильно 
и надо его поменять. Всё, это, конечно, хорошо, когда 
тебя слышат и понимают. Но ясности-то это не добав-
ляет.

Чтобы удостовериться в правильности информации 
набрала «Абдэс-Урдэс» в Интернете. Во всех источни-
ках деревня пишется с буквой «э». К примеру, в Вики-
педии написано «Абдэс-Урдэс», заглянула в краеведче-
ский портал «Родная Вятка», там деревня тоже указана 
с буквой «э».  

Многие знакомые из Абдэс-Урдэса, когда начинаю 
уточнять  у них, а как правильно называется ваша де-
ревня – удивляются. Почему я с таким вопросом к ним 
обращаюсь. Ведь известно всем: Абдэс-Урдэс, на уд-
муртском пишется Ыбдэс. Может быть, надо такое на-
писание – «Ыбдэс» сделать официальным и единым для 
обоих языков? И никой путаницы не будет, а то…

У меня на руках страницы справочника по администра-
тивно-территориальному делению Удмуртской Респу-
блики, изданного в Ижевске в 1995 году. Что интересно, 
название деревни, которое меня заинтересовало, напи-
сана с буквой «е». Так, на 1 марта 1932 года указано, 
что в состав сельсовета «Ильинский» входит населён-
ный пункт – деревня Абдес-Урдес. Далее там указано, 
какие изменения были в районе по административно-
территориальному делению в разные годы. На 1 января 
1989 года в составе сельсовета «Ильинский» обозначе-
на Абдес-Урдес. Получается, что название деревни на 
протяжении многих лет оставалось неизменным и везде 
писалось с «е».  А тогда у меня вопрос – с какого време-
ни начали писать с «э» и почему? Краеведы, у кого есть 
достоверная информация, как правильно писать назва-
ние деревни – напишите в редакцию. 

 Н. ГОРОДИЛОВА. 

Впервые в жизни побывала на конкур-
се ветеранских команд КВН в Киясово. 
Столько энтузиазма, задора, юмора, и не 
скажешь, что это пенсионеры!

Ездили по приглашению Киясовского 
Комплексного центра социального об-
служивания населения, который проявил 
инициативу, организовал этот конкурс, 
пригласив команды соседей. Сотрудники 
нашего КЦСОН тоже подготовили коман-
ду, а я была в составе болельщиков.

Нас очень доброжелательно встрети-
ли, угостили завтраком и обедом. Очень 
большое здание, мне показалось, что 
у них чуть лучше условия работы. Есть 
своя столовая, зал больше. Хотя и у нас                           
в Малой Пурге мне очень нравится в 
КЦСОН.

В конкурсе участвовали всего три ко-
манды. Выступление всех их мне очень 
понравилось. Я бы не сказала, что коман-
ды особо отличались чем-то, все были на 
равных. Но это же конкурс, нужно при-
суждать места. У завьяловцев было боль-
ше юмора, поэтому они стали первыми. 
У киясовцев выступление было более жи-
вым, так как выступали с баянистом, да и 
жюри своих не хотело обидеть, поэтому 
они стали вторыми. А наша команда «По-
зитив» на почётном третьем месте, хотя 
выступила ничуточку не хуже. Назову 
весёлых и находчивых. Это Л.В. Созина, 
Е.М. Голубева, Л.А. Маштакова, Р.М. Ура-
кова, Н.С. Невоструева, Н.Г. Васильев и 

руководитель Т.И. Захарова. Выступи-
ли достойно и по-боевому, учитывая все 
пункты положения.

Понравился конкурс «Новости из райо-
нов», в ходе которого «диктор с экрана» 
в шутливой форме осветила насущные 
проблемы пенсионеров Малопургинского 
района. Очень зрелищным был послед-
ний конкурс, в котором наши инсцениро-
вали русскую народную сказку «Репка» 
на свой лад, что стало хорошей завер-
шающей страницей праздника юмора. 
«Репка» (Е.М. Голубева) угостила всех 
«парёнкой», а мышка (Л.А. Маштакова) 
провела со всеми присутствующими за-
нятия по аэробике, ещё раз убеждая нас, 
что каждое дело будет успешным и пой-
дёт на славу, если заниматься спортом. 
В перерывах между выступлениями пока-
зал своё искусство вокальный ансамбль 
Киясовского КЦСОН.

Праздник завершился массовым ис-
полнением песен в столовой. И участники 
команд, и болельщики, и зрители полу-
чили ещё одну порцию бодрости. Это же 
хорошо!

Хочется верить, что это начинание – 
проведение конкурса КВН ветеранов – не 
будет последним, а станет традицион-
ным, может быть, и в районе, и в респу-
блике.

Благодарю киясовцев за праздник, же-
лаю им здоровья и удачи во всех делах!

А. ЕФРЕМОВА.

Получили заряд бодрости

И метод из Сингапура
Центр детского творчества провёл семинар «Основы 

учебного исследования» для учителей школ и педагогов  
дополнительного образования Киясовского и Малопур-
гинского районов. На него приехали сотрудники регио-
нального образовательного центра одарённых детей из 
Ижевска. С приветственным словом выступила дирек-
тор Центра детского творчества Н.А. Сабирова.

С региональным образовательным центром ода-
рённых детей ознакомила заместитель директора по 
учебно-воспитательной работе С.В. Иванова, об осно-
вах учебного исследования рассказала методист этого                                                 
центра В.Л. Данилова. Также были организованы мас-
тер-классы, которые провели методисты центра. Так 
Е.Н. Каперская ознакомила с тьюторским сопровожде-
нием (это педагогическая деятельность, направленная 
на выявление и развитие образовательных мотивов и 
интересов учащегося) одарённых детей, а И.М. Позде-
ева – с сингапурской методикой (преподавание и обуче-
ние представляет собой комплекс из различных тезисов 
и формул, основанный на командной работе) обучения 
школьников. 

На семинаре выступили ребята со своими исследова-
тельскими работами. На круглом столе вместе с учите-
лем биологии из Киясовского района О.Ф. Мираевой и  
педагогом дополнительного образования Центра дет-
ского творчества А.Г. Кузнецовой обсуждали пробле-
мы, трудности, успехи в организации исследовательских 
работ.

Семинар прошёл успешно, а главное – плодотворно. 
Г. ДОЛГИРЕВА.

В знак уважения и за тёплый приём главе района 
С.В. Юрину подарили книгу «Удмуртия в цитатах»

Гости знакомятся с этноэкспозицией «К истокам Воршуда – новый взгляд»

Проверьте 
печи

С начала года в районе 
произошло 27 пожаров, 5 
из которых – из-за нару-
шений правил противопо-
жарной безопасности при 
эксплуатации печи. 

Чтобы избежать такой 
трагедии, необходимо про-                                         
верить исправность печи и 
дымохода, при необходи-
мости отремонтировать 
и очистить от сажи, побе-
лить дымовую трубу. Каж-
дые три месяца очищать 
от сажи дымоходы. Печи и 
другие отопительные при-
боры должны иметь проти-
вопожарные разделки (от-
ступ) от горючих конструк-
ций, а также предтопоч-
ный лист размером 0,5х0,7 
м на деревянном полу или 
полу из других горючих ма-
териалов. Вблизи печей и 
непосредственно на их по-
верхности нельзя хранить 
сгораемое имущество или 
материалы, сушить бельё. 

В случае возникновения 
пожара немедленно зво-
ните в пожарно-спасатель-
ную службу по телефону 01                                                                 
(по сотовой связи – 112).
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Поздравляем!

ÏÐÎÄÀ¨ÒÑß
3-к. кв. 60 м2 в с. М. Пурга. Т. 89508316018, 89508221773.

Комната в Ижевске, можно за мат. кап. Т. 89512017880.

Кирпич любой, п/блок ЗЯБ Ижевск. Дост. Т. 89508118300.

Стельная корова, 4-й отёл. Т. 8-950-179-87-16.

Корова и тёлка. Т. 8-904-314-96-84.

Бычок 6-мес. Т. 8-922-506-96-56.

Тёлка стельная, отёл в марте. Т. 8-951-197-33-36.

Продаются козы. Т. 8-951-190-89-93, 8-951-212-68-45.

Дрова колотые. Т. 8-950-836-73-81.

Шпалы деревянные б/у. Т. 8-909-713-67-49.

ÊÓÏËÞ
КРС. Т. 8-904-316-63-29.

Закупаем КРС на мясо. Т. 89048361235, 89124417880.

Закупаем КРС. Т. 89501687777, 89120284866.

Закупаем КРС. Т. 89512129426, 89512012125.

ÑÍÈÌÓ
Семья кв-ру в М. Пурге, желат. в центре. Т. 89501764886.

ÓÑËÓÃÈ
Ремонт холодильников. Выезд. Гарантия. Т. 89511996960.

Ремонт холодильников на дому. Т. 8-904-831-03-72.

Ремонт холодильников на дому. Гарантия. Т. 89090610700.

Ремонт стиральных машин (М. Пурга). Т. 89508368436.

Все виды строительных работ. Т. 8-904-319-25-99.

Убойный цех ПО «Общепит» с 25.11.2018 по 31.12.2018 г.                                                                                                                          
проводит акцию на забой скота с подворий хозяйств.                       
Т. 8-912-742-69-36.

САЛОН «ПЁРЫШКО» (ТД «Агрыз», 2-й эт., офис 217)        
приглашает вас на РЕСТАВРАЦИЮ ПОДУШЕК.

ПЛАСТИКОВЫЕ ОКНА В ДОМ. 
ПРИ ЗАКАЗЕ 6 ОКОН – 1 БЕСПЛАТНО. Т. 89524049344.

Ïîçäðàâëÿþ ñ þáèëååì Àñìàíäèÿðîâà Ìèðçàíóðà 
Ñàáèðîâè÷à è âñåõ èìåíèííèêîâ, ðîäèâøèõñÿ â íîÿáðå. 
Æåëàþ âñåì êðåïêîãî çäîðîâüÿ, ñ÷àñòüÿ, áëàãîïîëó÷èÿ, 
ðàäîñòè. 

Ò. ÅÐÌÀÊÎÂÀ, êóðàòîð.


Ñîâåò âåòåðàíîâ ä. Êàïóñòèíî ïîçäðàâëÿåò ñ þáè-

ëååì Áåêòûøåâó Ëþáîâü Âàñèëüåâíó, Øèðîáîêîâó 
Åêàòåðèíó Âàñèëüåâíó, Øèðîáîêîâó Íàäåæäó Àëåê-
ñååâíó. Æåëàåì ëþáâè è äîáðà, çäîðîâüÿ îòìåííîãî, 
áîäðîñòè. Ïóñòü áóäåò âñ¸ áëàãîïîëó÷íî â æèçíè ó âàñ, ó 
âàøèõ áëèçêèõ è ðîäíûõ.

27700 – такое количе-
ство невостребованных 
оригиналов правоуста-
навливающих и право-
подтверждающих  до-
кументов на недвижи-
мость сегодня хранится 
в филиале кадастровой 
палаты Удмуртской Ре-
спублики.

– Не полученные вовре-
мя документы – явление 
у нас достаточно распро-
странённое. Особенно в 
период отпусков, – расска-
зывает начальник отдела 
ведения архива кадастро-
вой палаты по Удмуртской 
Республики Зульфия Ми-
крюкова. 

Только за летние меся-
цы этого года в наш отдел 
поступило около 6000 не-
востребованных в офисах 
МФЦ документов. Все они 
однажды могут срочно по-
надобиться гражданам, на-
пример, при отстаивании 
ими своих имущественных 
прав или при проведении 
сделок с недвижимостью. 

Условий для постоянно-
го хранения документов 
в многофункциональных 
центрах нет, поэтому по 
истечении 30-дневного 
срока неполученные зая-
вителями документы пере-
носятся на хранение в ар-
хив кадастровой палаты. 
Получить такие документы 
владельцы недвижимости 

могут по запросу в много-
функциональном центре. 
А хозяева земли и объек-
тов капитального строи-
тельства, находящихся в  
районах республики или 
за пределами Удмуртии, – 
в пункте приёма и выдачи 
документов кадастровой 
палаты, расположенном 
по адресу: г. Ижевск, ул. 
Салютовская, д. 57.

Специалисты кадастро-
вой палаты рекоменду-
ют жителям республики 
во избежание излишних 
временных и финансовых 
трат  своевременно полу-
чить готовые документы. 
И напоминают: одновре-
менная регистрация и ка-
дастровый учёт объектов 
недвижимости занимают 
до 12 рабочих дней, а под-
готовка выписки из Еди-
ного государственного ре-                                                                
естра объектов недвижи-
мости – до 5 дней. По ис-
течении этого срока мож-
но возвращаться в МФЦ 
за готовыми документами. 
Кроме того, Интернет-
портал Росреестра (www.
rosreestr.ru) предоставляет 
собственникам недвижи-
мости возможность прове-
рить готовность докумен-
тов с помощью сервиса 
«Проверка исполнения». 

Пресс-служба Управ-
ления Росреестра по 
УР. 

Не забывайте получать 
документы

– Кондуктор, з/п от 25000 руб.
– Работник в супермаркет, з/п от 20000 руб.
Принимаем без опыта. Принимаем без гражданства РФ

Предоставляем жильё

Вахта г. Ижевск

Т. 8-950-823-36-71, 8-950-824-97-16

VII районный детский фестиваль 
«Пичи Чеберайёс но Батыръёс»  
среди воспитанников детских садов 
района прошёл в Баграш-Бигрин-
ском сельском Доме культуры. Кон-
курсанты были из 22 детских садов. 
16 мальчиков боролись за звание 
«Удмурт Батыр» и 21 девочка хотела 
стать «Пичи Чеберай».

С приветственными словами вы-
ступили заместитель главы адми-
нистрации по социальным вопросам 
Андрей Батуев, начальник управле-
ния образования Ольга Полканова 
и руководитель республиканского 
общественного движения «Совет 
женщин-удмурток «Удмурт нылкыш-
но кенеш» Надежда Степанова. 

Дети соревновались в визитке 
(«Мынам нимы…»), в творческом 
конкурсе «Кырpалозы», в пре-
зентации национального блюда 
(«Пoраськом удмурт сиён»), изготов-
лении поделки («Кибашлыос»), ин-
теллектуальном конкурсе «Визьмо».

В упорной борьбе у девочек по-
беду одержала и получила звание 
«Пичи Чеберай» воспитанница Ста-
ромоньинского детского сада Кари-
на Алексеева (руководители – Марта 
Алексеева и Маргарита Яковлева). 
Звание «Удмурт Батыр» присвоено 
Антону Баграшову из Баграш-Бигры 

(руководитель – Любовь Поликарпо-
ва). Всем участникам были вруче-
ны дипломы по номинациям, ленты 
и подарки. Особо отмечены Маша 
Яковлева (детский сад «Колоколь-
чик»), Маша Арекеева (Аксакшур), 
Глафира Крылова (Гожня), Ульяна 
Костылева (Баграш-Бигра). Осталь-
ные участники получили различные 
номинации («Мусокай», «Шoртчи», 

«Визьлюк» и т.д.). 
Победители представят наш рай-

он на финальном (республиканском) 
этапе фестиваля в Доме Дружбы      
народов 28 ноября. Также можно        
будет поддержать наших участни-
ков, проголосовав в группе ВКон-
такте «Удмурт нылкышно кенеш» 
https://vk/com/udmurtnylkyshno. 

Благодарим руководителей за 
подготовку. Отдельное спасибо рай-
онному отделению общественного 
движения «Совет женщин-удмурток 
«Удмурт нылкышно кенеш» (предсе-
датель Зинаида Елизарова), предсе-
дателя райкома профсоюза работ-
ников образования Галину Зайцеву, 
директора ЦСДК д. Баграш-Бигра 
Ольгу Замараеву, ведущих – На-
талью Васильеву, Ирину Кузьмину, 
Надежду Тимофееву, Светлану Ер-
макову, Людмилу Огородникову (из 
Нижнеюринского детского сада). 
Спасибо спонсорам: ИП «Мусое» 
(директор Павел Иванович Демен-
тьев), ООО «СТМК-Морозко» (гене-
ральный директор Александр Нико-
лаевич Марков), ООО «Ильинское 
молоко» (генеральный директор 
Владимир Анатольевич Алексеев).

А. ГРИГОРЬЕВА,
методист управления образова-
ния.

Район представят Карина и Антон 

В храме Архангела Михаила в райцентре прошла па-
нихида обо всех погибших в дорожно-транспортных про-
исшествиях и о здравии участников дорожного движе-
ния. В ней участвовали сотрудники отделения ГИБДД по 
Малопургинскому району. 

В рамках оперативно-профилактического мероприя-
тия  «Автобус» сотрудниками дорожно-патрульной служ-
бы проводится рейд по контролю за пассажирскими 
перевозками. 

Проверяют состояние водителей (отсутствие призна-
ков опьянения), наличие необходимой документации и 
техническое состояние автобусов, а также наличие ис-
правного тахографа – устройства контроля за режимом 
труда и отдыха водителя. 

Главная цель этой работы – сохранение жизни и здо-
ровья участников дорожного движения. 

В память о погибших на дороге

«Автобус»

Осенью необходимо быть особенно внимательным. 
Начинает рано темнеть. Чтобы себя обезопасить на до-
роге, пешеходам необходимо носить одежду со свето-
возвращающими элементами или использовать флике-
ры, которые сигнализируют водителю о том, что на до-
роге – пешеход. 

Только за осенние месяцы на дорогах нашего рай-
она произошло четыре дорожно-транспортных проис-
шествия в тёмное время суток с участием пешеходов и 
одно – с участием велосипедиста.  Одна женщина погиб-
ла, остальные  получили телесные повреждения различ-
ной степени тяжести. Одна из причин наезда на пешехо-
дов – неиспользование световозвращающих элементов, 
а главное, переход проезжей части в неположенном ме-
сте или в состоянии алкогольного опьянения.

Уважаемые участники дорожного движения! Свето-
возвращатели сохранят жизнь и здоровье Вам и Вашим 
близким. 

З. ШУТОВА, 
инспектор ГИБДД.

Внимание, дорога


